

La Tercera, Stgo, Mene. 1977, p. 11. 200336

Un libro diferente

Por BELAMI

"La Barrera", de Agustín Oyarzún Lemorier, es una de las obras testimoniales más interesantes publicadas en el año literario 1976, cuya lectura está motivando las polémicas iniciales propias de un libro escrito con vehemencia y sinceridad.

Es una autobiografía en la cual, realmente, el protagonista desaparece voluntariamente en gran parte de las 276 páginas para entregar el escenario a los personajes que actuaron en la vida pública durante los 50 últimos años.

Oyarzún no es un estilista y no pretende apartarse de la redacción periodística que domina y maneja diestramente.

Por eso "La Barrera" resulta un aporte intelectual distinto, avasallante y atrevido. Cuando necesita punzar profundo, lo hace friamente y su argumentación la avala con pruebas documentales.

No es una obra de imaginación sino de apretados hechos realmente vividos, y por eso los acontecimientos que relata son variadísimos e interesantes. Constituyen una crónica vivida por el autor. Así desfilan el "putsch" nazi del Seguro Obrero, el "bogotazo" del 2 de abril de 1957 en Santiago, la guerra civil española; la segunda guerra mundial; los increíbles sucesos de Pampa Irigoin; la vida en fronteras y los problemas internacionales heredados, hasta llegar a la paulatina desintegración del régimen UP, rematando la obra con paralelo, si se quiere escalofriante, entre la guerra civil del 91 y la que pudo estallar en 1972 o 1973.

Nada de retórica y juicios nebulosos. Tampoco ejerce de científico político ni de experto económico o social. Pero si resulta un experto en la síntesis comparativa de acontecimientos esenciales en el transcurrir nacional y extranjero, mostrando conclusiones objetivas que los chilenos

podemos asegurar que no son meras coincidencias circunstanciales.

El libro, se lo propusiera Oyarzún o no, contiene tres grandes capítulos que no están expresamente señalados en la obra: el autor y su vida como oficial de Carabineros; el autor y su experiencia de periodista y editor; el autor testigo del tortuoso camino político anterior al pronunciamiento militar.

¿Cuál de estos capítulos apasiona más? Creemos que el último, porque las vivencias de Oyarzún como policía y como periodista, indudablemente, son valiosas en las áreas particulares de esas profesiones, pero el lector común —que es el gran lector— podrá participar, ser cómplice —como suele exigir la alta crítica— de sus testimonios ciudadanos. Se podrá estar de acuerdo o no con el periodista —carabinero— escritor, pero la complicidad reside en que autor y lector van caminando a parejas en las líneas de cada página y si el uno relata hechos, el otro —sobre todo si es un "otro" de la generación recién pasada— deberá contradecirlo o apoyarlo, pues también fue actor de hecho o de oídas, de esos sucesos.

Este es un fenómeno importante, de circulación y de publicidad. "La Barrera" salió a luz hace tres meses casi anónimamente, sin estrenos y —al igual que los buenos filmes— hoy es un comentario obligado de quienes están en la cosa literaria o periodística.

No es un libro para leer de un tirón, sobre todo en estos días de comienzo de año, donde las presiones sentimentales y del bolsillo son apremiantes. Tal vez Oyarzún lo previó y como buen nortino no quiso lanzar un "primor" para que fuera disputado en el mercadillo cada vez más exclusivo de los que leen. (Otra motivación del título?).

"La Barrera" estará en las playas, en el campo o en la montaña este verano y si bien nunca podrá esa barrera caer, es obvio que estará muy visible para quienes vivimos dentro o fuera de ella, aquí y en donde los derechos humanos, tan traídos y llevados, sean verdaderamente tales.

La barrera que Agustín Oyarzún esboza, sin nombrarla, —salvo una sola vez y aparentemente sin connotación alguna— existe.

Un libro diferente [artículo] Belami.

Libros y documentos

AUTORÍA

Belami

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un libro diferente [artículo] Belami.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile